

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 11 DE JUNIO DE 1920

Núm. 217

Un ejército de doscientos mil aliados ocupa Turquía Francia, Inglaterra e Italia unidas reclaman al Japón Es inquietante la situación y el porvenir de Europa

Tremendo huracán en la Cordillera de los Andes

Buenos Aires.—En las regiones chilenas de la Cordillera de los Andes se desencadenó un tremendo huracán que ocasionó colosales derrumbamientos y detuvo el tráfico ferroviario por varios días. Se registran algunas desgracias personales.

Europa sigue poseída de las furias

Berna.—Todas las informaciones europeas indican que las furias están desencadenadas. El bolsheviquismo violento está desquiciando todos los centros. La oleada de huelgas continúa. Disturbios en todas partes. Hungría y Rumanía, como en vísperas de combatir. Polonia sigue su martirio defendiéndose de los rojos. En Alemania el malestar continúa. Turquía es un vasto campamento. En Rusia sigue la lucha armada. En fin, por todas partes la tiranía de relaciones.

Beatificación de Luisa de Marillac

Roma.—Celebróse la solemne ceremonia de la beatificación de la monja Luisa de Marillac, que fué proclamada ante la Congregación de los Ritos. El Papa Benedicto XV, el primero, veneró, la imagen de la beata.

Flota norteamericana de navíos aéreos

Nueva York.—El Departamento de la Guerra insiste en el proyecto de mantener una poderosa flota de navíos aéreos cubriendo la línea de Nueva York a San Francisco de California, q. pueda servir inmediatamente en caso de guerra.

El Presidente Wilson rechazó la resolución del Senado aceptando la paz con Alemania

Servicio Informativo Extraordinario

Espionaje chileno en el Perú

Lima.—La prensa consigna la denuncia de que hay multitud de espías chilenos en territorio peruano y pide al Gobierno que dicte medidas severas para descubrirlos y expulsarlos inmediatamente. El conflicto sigue discutiéndose en todos los círculos.

Un gran motin por una botella de whisky

Montevideo.—Estando anclado aquí, en ruta para Nueva York el vapor norteamericano «Martha Washington», fué introducida a bordo, por un fogonero, una botella de whisky. Avisado el capitán mandó un oficial a decomisar la botella. Más de 25 marinos de la tripulación entraron en lucha para defender a su camarada. Las autoridades del puerto intervinieron para aplacar el motin. En los barcos norteamericanos no se toman licores fuertes.

Palabras de León Bourgeois
Páris.—Mr. León Bourgeois ha declarado que la Liga de las Naciones no

contempló jamás ninguna de las operaciones de crédito internacional, antes que las prendas y garantías q. Alemania debe dar. Agregó que la Liga invitará a sus adherentes y a los demás países a buscar los medios de remediar la miseria y el desorden de que están padeciendo todos los pueblos.

200,000 Aliados en Turquía

Londres.—En los actuales momentos hay 200,000 hombres de tropas aliadas, estratégicamente acantonados en Turquía. Esas fuerz. s. podrán ser

aumentadas si la resistencia de los turcos se hace intensa de un momento a otro. El contingente de Grecia es considerable. El barón Beatty, Comandante en Jefe de la escuadra británica, tiene elaborados planes navales suplementarios, de acuerdo con el Almirante Lavasseur, auxiliar del Estado Mayor de la escuadra francesa.

Política de la Huerta

México.—Los diarios de ésta anuncian que la política del Presidente Provisional de la Huerta será marcada por la prohibición contra los juegos y la venta de licores alcohólicos, por la ayuda para la introducción de capital extranjero que será invertido en México, y por el aumento de los poderes del Congreso y del Ejecutivo.

Francia, Inglaterra e Italia ante el Japón

París.—El Japón no ha contestado todavía a la objeción conjunta que le han presentado Francia, Inglaterra e Italia contra la obstrucción a la evacuación checo-eslava de Siberia. El carácter de la respuesta puede determinar si ofrecerá otra rajadura entre la Entente. De fuente autorizada sábase que Tokio no ha asegurado a los aliados el hecho de no poner obstáculos a la evacuación citada. El acuerdo entre japoneses y rusos no designa el tiempo que los primeros se proponen permanecer en Rusia, lo cual da lugar a creer que los japoneses se están estableciendo permanentemente.

Mejora el comercio de exportación de Francia

París.—El prodigioso aumento del comercio de exportación de Francia con los países extranjeros y con sus propias colonias, se acentúa. Del primero de enero al 30 de abril exportó por valor de 4,761 millones, o sea un aumento de 200 por ciento sobre el año 1919.

Los reyes peregrinos

Ginebra.—El ex-Rey Constantino y la ex-Reina Sofía de Grecia, procedentes de Lucerna pasaron por ésta y siguieron hacia Salsomaggiore. Sábese que Italia no ve con buenos ojos que Constantino entre a territorios aliados, porque se ha descubierto que sigue dirigiendo una fuerte propaganda para recobrar el trono griego; es decir, pretende derrocar a su hijo Alejandro.

Un veto de Wilson al Senado

Washington.—El Presidente Wilson envió un fuerte mensaje al Senado vetando la Resolución de paz de los republicanos. Al poner tal veto Mr. Wilson dice que esa forma de hacer la paz con Alemania pondría una tremenda e imborrable mancha sobre el honor de los EE. UU. Declara que el Tratado incluye puntos de trascendencia que la Resolución del Senado ha omitido.

Baile de la Sociedad Gimnástica Española

Hemos recibido la atenta invitación que agradecemos:

«La Sociedad Gimnástica Española invita a usted al baile que dará el domingo próximo «13 de junio», en el salón «Ester Silva», del Círculo Metéorico, en conmemoración del aniversario de esta fecha.
8.30 p. m.—LA DIRECTIVA»

La invitación es puramente personal y se recogerá a la entrada.

El Once de Junio de 1919

(Fragmento de la relación de los sucesos de la Semana Trágica, por F. F. Noriega.)

Desde el lunes 9 de junio, ya el asunto de la firma (*) había llegado a oídos de la chiquillería de escuelas y colegios, y entre ellos se susurraba, se comentaba con acaloramiento, armaban barullos, reían, protestaban, y parecía como que trataban de ejercer presión sobre sus directores intelectuales; en fin, que hasta en los niños palpaba la más tremenda oposición que haya tenido gobierno alguno en los países de Hispano-América.

Llegó el miércoles 11, y como entre los 400 alumnos del Liceo de Costa Rica corría la bola (bola al fin), de que algunos profesores habían estampado sus firmas, la indignación juvenil hizo explosión, y en el segundo recreo de la mañana, el alumno Napoleón Pacheco, de V año, levantó tribuna, instigado por todos sus compañeros, en son de protesta contra el

poder, por lo que el señor Director del Liceo tuvo el buen acuerdo, para evitar mayores complicaciones, de despedirlos para sus casas.

Justamente esa misma mañana, en la última hora, debían reunirse los profesores para resolver el caso de la asendereada circular, por más que el señor Director ya tenía la opinión adversa de algunos a quienes lo había comunicado privadamente. Es bien sabido que las protestas fueron rotundas y enérgicas por parte de varios profesores, y que solo uno consintió en firmar la circular sin reparo alguno. Cobiaja la honrosa protesta hasta a los porteros del Liceo, quienes anunciaron a los alumnos rezagados que aún permanecían en el establecimiento, lo ocurrido.

Sabemos que el señor Director del Colegio de Señoritas encarpetó tal documento, y creyó prudente no hacerlo conocer de sus subordinados, y se también que en tal establecimiento la opinión era concordante con la de los profesores del Liceo

La salida de esos 400 muchachos por las calles de la ciudad al grito de: «Viva la Revolución!», «Viva Julio Acosta!», «Abajo la tiranía!»—además de las loas para los profesores que ellos de antemano sabían que no habían de someterse a los caprichos de los tiranos—armando el barullo más colosal e igualmente celebrado por todos los habitantes de la capital, fué la puñalada más honda que hasta entonces y después recibiera la Dictadura, porque las revoluciones muchas veces estallan por ambiciones bastardas contra gobiernos que no las merecen; pero la protesta ostensible, franca y ruidosa de los jóvenes de segunda enseñanza y de los niños de las escuelas de ambos sexos de una capital en que reside el gobierno, es un golpe cesáreo, y el llamado de los Tinoco, quedó ese día herido de muerte, porque es preciso advertir que parte de los alumnos del Liceo llevaron la algarada al edificio del Colegio Superior de Señoritas, que cuenta con más de 300 alumnas de 15 a 18 años de edad, que aún estaban en clases, las cuales correspondieron con delirante entusiasmo a sus colegas del Liceo, así como los niños de ambos sexos de las 14 escuelas de San José, que en esa hora eran despedidos a almorzar.

Eran las 7 p. m. de ese día y aun se sentía en las calles de la ciudad la algarabía de los liceístas loando la revolución reivindicadora y choteando a la policía montada que perseguía los grupos para disolverlos, la cual fué poca para repartirse por todo el ámbito de la ciudad e impedir lo que los liceístas ya consideraban como juego grato y divertido para ellos; pero demasiado peligroso para el gobierno.

Muchos de ellos que casi eran atrapados por los gendarmes, eran socorridos por alguna dama que salía de su casa y los ocultaba en medio de la rechina disparada a sus perseguidores. Otros se escurrían por las ventanas de las casas siempre con la complacencia de sus dueños.

Varios pasaron sus malos ratos en los retenes de los cuarteles de policía, y algunos fueron a los calabozos como criminales; pero salían de allí a instancias de sus familiares, más entusiasmados a continuar su obra, que tuvo muchas escenas cómicas, que daban pábulo a las risas del público, lo que enardecía más a los gendarmes que eran el blanco de ellas, quienes sudando la gota gorda esa noche, debieron reurarse rendidos y humillados por las burlas y las langas de la jornada.

¿No es eso aientador para el futuro de Costa Rica que los niños de primera y los jóvenes de segunda enseñanza, den estas pruebas de civismo? No es ello al mismo tiempo una presunción de lo que se piensa en los hogares de cada una de esas criaturas, y determinante de la opinión pública, lo cual desmiente los durambios que para el gobierno ha tenido siempre esa prensa venal y criminalmente agresiva contra el pueblo y que con los nombres de «Gaceta Oficial», «La Información» y «La Prensa Libre», trataba de engañar a los pueblos extranjeros, labrando al mismo tiempo el deshonor y la miseria de un pueblo inerme y pacífico?

Esta jornada que provocaron los liceístas el día 11 de junio inicia las del 12 y 13, y la general en que tomó parte toda clase de personas este último día, y que dio por resultado la destrucción del edificio e imprenta que sostenía la Dictadura.

(*) Refiérese a la circular firmada que pretendieron hacer firmar los Tinoco a los empleados públicos, y que provocó los sucesos de la Semana Trágica.

Nuestras Facilidades Bancarias

El interés personal con que tratamos cada negocio que se nos encomienda, y el gran número de Bancos afiliados con que contamos en el exterior, nos ponen en situación muy ventajosa para poder rendir a nuestra clientela un servicio rápido y eficiente.

Cualquiera transacción que se nos confie merecerá nuestra más delicada atención.

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

Capital Pagado ₡ 1,500,000.00
Reservas ₡ 473,048.68

EDITORIAL

¡Desgraciado Pueblo!

Los Tinoco y sus compinches lo explotaron de manera escandalosa, dejando completamente limpias las arcas nacionales.

Después..., cuando cayó la tiranía, todos los perjudicados por un despotismo que no supieron sacudir a tiempo, han estado reclamando enormes indemnizaciones al Gobierno; es decir, al pueblo infortunado, que siempre paga culpas ajenas; a la víctima eterna de todos los pícaros.

¡Y ese desgraciado pueblo, en cambio, no recobra ni un céntimo de todos los miles de colones que le han robado!

¿Por qué razón?

Porque su representante; el funcionario público que tiene la obligación—ampliamente remunerada—de velar por sus derechos; el Promotor Fiscal de la República..., no quiere cumplir su alta misión.

¿Es que ese caballero se halla cohibido para desempeñar dignamente sus funciones?... ¿Es que debemos admitir como verdaderos los informes y los datos que sobre su pasada actuación política nos han llegado?

Por cuarta vez le suplicamos, respondiendo a un sentimiento de piedad hacia el pueblo, que haga lo que DEBE hacer..., o que renuncie.

PERMANENTE

A nuestros Colaboradores

Por carecer de espacio suficiente para largos y kilométricos artículos, nos vemos en la penosa necesidad de no aceptarlos mientras no podamos ampliar el formato de LA PRENSA.

Suplicamos, pues, a nuestros colaboradores, que escriban lo más lacónicamente que les sea posible. Creemos que es mucho más práctico y conveniente expresar el mayor número de ideas con el menor número de palabras.

DE ULTIMA HORA

Nueva Revolución en Honduras

El Crucero Norteamericano TACOMA en El Salvador

Efervescencia Política en Nicaragua

Un nuevo ramal de ferrocarril panamericano entre El Salvador y Guatemala

Telégrafo y teléfono entre El Salvador y Guatemala

San Salvador, 4 de Junio.—(Recibido en San José el 10).—Con enorme regocijo se han inaugurado en este día los trabajos del ferrocarril internacional panamericano, en el ramal que unirá el Departamento de Santa Ana y el de Ahuachapán, tocando la ciudad de Metapán, en la frontera con Guatemala. A la ceremonia de inauguración asistieron el Presidente Meléndez, acompañado de selecta comitiva oficial y particular. Según se anuncia, ya salieron de Nueva York los rieles y herramientas necesarios, de manera que la magna obra es un hecho y unirá este país con la hermana Guatemala.

—Procedente de Costa Rica pasó para la capital de Guatemala el ilustre hombre público Dr. don Rafael Montúfar.

«Diario La Prensa»

Nueva revolución en Honduras El crucero «Tacoma» en El Salvador

San Salvador, 6 de Junio.—(Recibido en San José el 10).—El Dr. don Joaquín Mondragón, en su carácter de Ministro Residente de Honduras aquí, ha desmentido la noticia que circula de haber estallado una nueva revolución en el vecino país y que ha sido tomada por los revolucionarios la plaza de Choluteca, inmediata a la frontera de Nicaragua.

—El Presidente Meléndez fué obsequiado ayer con un lunch a bordo del crucero de guerra norteamericano «Tacoma», surto hace días en aguas del puerto La Libertad.

«Diario Latino»

San Salvador, 9 de Junio.—(Recibido en San José el 10).—Fue nombrado Director General de Educación Pública Primaria el Dr. don Francisco Gutiérrez, y ya tomó posesión de su puesto.

—El Diputado Alvarez ha hecho moción ante el Congreso para que se autorice al Gobierno que establezca líneas telegráficas y telefónicas que unan esta capital con la de Guatemala, especialmente ahora que ha cambiado la faz política de aquel país.

«Diario Latino»

Efervescencia política en Nicaragua

Managua, 9 de Junio.—El domingo último hubo una gran manifestación política. En las calles se encontraron las manifestaciones conservadoras y liberales, produciéndose algunos ligeros incidentes. Pelotones de policía escoltaban a ambos bandos para evitar desgracias. Hablaron varios oradores fogosos. Al orador liberal Dr. Rodolfo Espinosa lo quiso bajar de la tribuna la policía y esto dió margen a protestas. El país entero está en plena efervescencia política.

Corresponsal.

Ahora que gana Ud. mejor salario, haga sus compras en LA MARINA que es la que vende más barato y entonces le quedará su subsistencia y su salario de antes completamente LIBRE.

La República de los Soviets, le dará detalles concisos de cómo ha sido y de cómo es el movimiento socialista en Rusia. Editado por EDICIONES RENOVACIÓN. ¡Leelo!

El Congreso es el único llamado a resolver el asunto petrolero

«La Tribuna» ha venido haciendo campaña para que sea el Poder Ejecutivo quien resuelva la cuestión magna del petróleo. ¿Qué provecho con esa actitud nuestro estimado colega?

¿Pretende que se despoje de sus atribuciones al Congreso?...

La Constitución en su artículo 18 establece que la enajenación de los bienes de propiedad nacional corresponde exclusivamente al Poder Legislativo. De suerte que cualesquiera actos que incumban enajenación, aunque sólo sea temporal, son del resorte exclusivo del Congreso.

¡No se alarme colega!

Conste que la nota que con el anterior título aparece hoy en el «Diario de Costa Rica», no se refiere a LV PRENSA.

Aunt Jemima, Pancake Flour. El Pan queque de harina más popular en el mundo, lo conseguí en LA MARINA.

Es lamentable...

que nuestro estimado colega «La Tribuna» dé tanta importancia a un cablegrama de Washington, y que trate de poner nerviosos a los señores diputados con el espantajo de la intervención para que así apoyen el contrato Pinto Greulich, fraguado a base de corrupción y de soborno.

Noticias Mundiales

SERVICIO HAVAS

Elecciones de diputados en Alemania

Berlín, 10.—Han sido elegidos trescientos noventa y un diputados, repartidos del modo siguiente: 48 conservadores nacionalistas, 55 conservadores moderados del partido popular, 54 miembros del centro, 46 demócratas, 97 socialistas de la mayoría, 69 socialistas independientes y 22 de varios otros partidos.

El Presidente Ebert encargó a Von Muller, actual Ministro de Relaciones Exteriores, la constitución de un nuevo Ministerio.—Havas.

Polonia y Ucrania triunfan del bolchevismo

Varsovia, 10.—Comunican que el ataque sobre Glehoki dió el triunfo a las armas polacas y ucranianas. Los prisioneros pasan de cuatrocientos, cayendo un enorme botín en manos de los vencedores. Los bolcheviques fueron arrojados hacia los ríos Dvina y Berezin, habiéndose transformado la retirada en pánico horroroso.—Havas.

Acuerdos franco-ingleses

París, 10.—En la última Conferencia Interaliada, Francia e Inglaterra llegaron a un acuerdo perfecto respecto al reparto entre ellos de la indemnización que deberá pagar Alemania.—Havas.

Situación en Italia

Roma, 10.—El Primer Ministro Nitti anunció a la Cámara de Diputados la dimisión del Gabinete.

Orlando, Presidente de la Cámara, ha renunciado su cargo.

Los insurrectos albaneses ocuparon las ciudades de Bostros y Selitza. Los italianos se replegaron sobre Vullona.

Convención militar entre Bélgica y Francia

Bruselas, 10.—El Rey se entrevistó por espacio de largo tiempo con el general Narguini, Jefe de Estado Mayor General, quien partirá pronto a París a conferenciar con el Mariscal Foch, respecto a la conclusión de un arreglo militar entre Francia y Bélgica.—Havas.

Harina Espiga de Oro

La mejor que hay en plaza a 48 colones bulto

J. P. ARANGO & Co.

Vida Provincial Próxima Boda

Desearíamos que se aclarara el punto siguiente: los Tinoco hicieron a varios individuos, subtenientes, tenientes y capitanes; ahora, supongamos que el Gobierno del señor Aguilar Barquero ascendiera a esos mismos individuos a Comandantes Mayores o Tenientes Coronales? Qué provecho se obtiene o mejor dicho, qué sanción se implanta con hacerles nulos a esos mismos individuos los grados militares conferidos por los Tinoco? Acaso no les queda otros superiores dados posteriormente? CAÑERO

Hemos recibido las tarjetas siguientes:

«Julia Orozco v. de Herrera participa a U.I. el próximo matrimonio de su hijo Arturo con la señorita Lillian Pinto Hernández»

«Eduardo J. Pinto y Amalia P. de Pinto participan a U.I. el próximo matrimonio de su hija Lillian con el señor don Arturo Herrera Orozco. San José, junio de 1920.»

Desde ahora consignamos nuestros parabienes a los futuros esposos.

DE POAS

Hermosísimos resultaron los funerales y festejos celebrados en ésta con motivo del aniversario de la acción del Jobo en la que murió heroicamente Francisco Jiménez Madrigal, y se batieron como bravos Carlos Murillo, Francisco Balles'ero y Ferreto, todos ellos poaseños. Después de la procesión cívica por la Avenida Jiménez y a continuación del Himno Jiménez, dos bellas niñas condecoraron con medalla de oro a esos valientes, quienes en sentidas frases dieron las gracias al pueblo que los festejaba.

Hablaron, además, don Raúl Acosta, don Amadeo Vargas, don Ismael Chaverri, don Filadelfo Murillo, don Ignacio Guzmán y la señorita Margarita Morales. Todo terminó con el mayor orden.

—De Alajuela se encuentra entre nosotros don Enrique Solera que viene como Alcalde de este cantón.

—Se preparan los siguientes matrimonios: J. M. V. con la señorita A. M.; C. M. con la señorita O. Ch.; C. M. con la señorita C. Ch.; H. M. con la señorita A. V. y muchos más.

DE JUAN VIÑAS

Este vecindario desea que la Municipalidad termine el Kiosco en el Parque del Mercado, pues ya los árboles están bastante crecidos. Es necesario ese abrigo, tanto para los concurrentes a las retretas, como para los músicos, a quienes se les vuelan los papeles y se les hace insoportable la permanencia en aquel sitio.

Deseario ser oído del generoso Ayuntamiento, cumpla así mi deber, para el interés general.

Corresponsal limitado.

Traidores y Déspotas de Centro América

— POR —

VICENTE SAENZ

De venta en todas las librerías \$ 1.00 el ejemplar

Por correo dirigirse a FALCÓ Y BORRASF, enviando el importe

Lea LA PRENSA de Mañana

Virus para destruir ratas

El Ministerio de Fomento ha recibido del Laboratorio Pasteur, Virus para destruir ratas, que vende a colones

2.25 el tubo

San José, 11 de junio de 1920.

Dr. Edgar Montealegre
MEDICO Y CIRUJANO
Ha abierto su oficina en la Casa de Salud del Dr. don Mariano Rodríguez, 100 varas al Norte de la Librería Lines,
Horas de despacho: 2 a 4 p. m.—Teléfono 174.

La política lugareña, un mal incorregible

En nuestro país existe una costumbre, que a juzgarla bien es algo fea y hasta ridícula. Es la de hacer gestiones por llevar a tal o cual persona a ocupar puestos públicos, aunque los que los ocupan sean personas capacitadas y dignas. Tenemos por ejemplo, lo que se trata de hacer en Puntarenas. Quieren llevar a la Gobernación al doctor Acosta y el Gobierno ha puesto allí a otra persona, que también es digna de desempeñarlo. Hasta cierto punto esto es una imposición por parte de algunos vecinos. Se pone un empleado y ya se quiere mudar por otro, y si este otro se lleva al puesto, ya se está pensando por influenciar a un tercero, y si es posible a un cuarto. Es una monomanía incorregible de grupos interesados que se forman para ello.

Esta noche en el Parque Central

Si el tiempo lo permite, habrá concierto esta noche en el Parque Central, por la Banda Militar conforme al siguiente programa:
1°.—El Libro Pensador, Pasodoble, Estreño; Barrantes.
2°.—San Humberto, obertura; París.
3°.—El Irresistible, Tango; Lampe.
4°.—Las Campanas de Carrión. Fantasia; Planquette.
5°.—Lázaro, Vals; Blanck.
San José, 11 de junio de 1920.
El Director,

ROBERTO CANTILLANO

A LOS BENEFICIADORES INTERESA!—Vendo de ocasión una Despulpadora para café maduro, tamaño grande. Puede verse en el beneficio de don Guillermo Garbanzo, Calle de San Juan. Para más informes, dirigirse a «La Cooperativa», 100 varas al Norte del Mercado. Alberto Navarro. J. 11—h. s. o.

Ecos de la sesión del Congreso de ayer

Trejos mocionó para que se dé la preferencia al asunto azucarero. Fue aprobada. La discusión, de cuyo ya melosa hasta el extremo de empalagar, y tan empalagosa que ya los señores diputados no saben cómo limpiarse tanto alimbar botado en aquel recinto desde hace mucho tiempo, se continuó hasta que se levantó la sesión. Por no cansar a nuestros lectores con tanta palabra azucarada, omitimos detalles y nos concretamos únicamente a decir que el Congreso, en la sesión de ayer, se convirtió en pura miel.

Salida de trenes

Ha sido cambiada la hora de partida del tren de pasajeros que de Alajuela sale a la 1 de la tarde para esta ciudad por la vía del Atlántico. Del 14 de junio en adelante ese tren saldrá de aquella ciudad a las 12.30 del día, llegando a la 1.28 minutos de la tarde.

Notas breves

LA CUARTA ALCALDIA
Dícese que el Congreso conocerá del proyecto para una cuarta Alcaldía. Esto es muy justo, pues así se quita un poco de trabajo a las demás Alcaldías para despachar todos los asuntos que allí llegan.

NECROLOGICA

Después de penosa dolencia dejó de existir ayer en Puntarenas D. Serafín Saravia Tábor. Sus funerales se efectuaron hoy a las 10 de la mañana en la iglesia de la Dolorosa de esta capital. Enviamos nuestro pésame a su esposa doña Filomena Roger de Saravia, sus hijos Elena, Bernardo Saravia, Francisco Bonilla y Hortensia de Saravia, Serafín, Francisco, Crisanto, Efraín, Flora, María del Carmen y Filomena Saravia, y en general a la demás familia doliente.

DESAPARECIDO

Según noticias llegadas de El Pozo, desapareció en aquellos lugares el indio Anselmo Navarro. Se había ido en bote a traer una carga y probablemente haya naufragado.

EL ARZOBISPADO EN COSTA RICA

El señor Obispo Dr. D. Juan Gaspar Stork, ha sido elevado al rango eclesiástico de Arzobispo, y el Doctor Otton Castro a Obispo con residencia en Puntarenas. Mucho nos complace anotar estas justas promociones.

LOTERIA

Hasta hoy solamente se ha presentado a la Tesorería respectiva a cambiar dos décimos del número premiado con ₡ 10,000, el negro William Attes Pon.

Cervelat Wurst, Rumford, Baking Powder, compuesto solamente de fosfatos, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

Match de Foot-Ball

En Santo Domingo se efectuará el próximo domingo un match de foot-ball, dedicado al Presidente Municipal don Domingo Chacón González. El desafío promete estar muy interesante, por ser con un team de Moravia. Jóvenes interesados, deportistas de esta capital irán a presenciarlo.

Fiesta de caridad

Sabemos que con gran entusiasmo un grupo de señoritas prepara una fiesta de caridad para el próximo 13 de junio y que se efectuará en uno de los parques capitalinos. Informaremos de los arreglos que para ello se hacen.

Conservas Lenzburg, Ligtó de Suiza un gran surtido que venden baratas en LA MARINA.

Northern Railway Company AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a la 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir del 14 de Junio en Curso, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 12.45 p. m., pasará por Echeverría a las 12.58 p. m., por San Joaquín a la 1.5 p. m., por Heredia a la 1.20 p. m., por Santo Domingo a la 1.28 p. m. y llegará a San José a la 1.45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.

M. M. MARSH, Superintendente.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

Sanción? Constitución? Regeneración?

A raíz de la caída de los Tinoco, dijimos entre otras cosas:

«Debemos sentar un buen precedente exigiendo el juzgamiento de los delincuentes, con la mayor imparcialidad, castigándolos con todo el rigor de la ley, sindicando sin consideración alguna a los que apoyaron y explotaron la autocracia en su orgía política, para poder alejar todo elemento solidario con esa funesta administración y hacer que vuelvan al tesoro los dineros saqueados, anulando también los escandalosos contratos y haciendo un Gobierno que contraste con el pasado. Si no somos capaces de llevar a cabo este ideal, vendrá irremediablemente nuestra curatela política» etc.

Pues bien; han pasado ya muchos meses y nadie ha pedido la extradición de Tinoco, nadie le ha embargado sus bienes raíces y hasta ahora, solo se le ha iniciado proceso por «rebelión», pero no por *traición* ni por robos y saqueos, y a ninguno de los que le ayudaron en su nefanda empresa se le ha exigido responsabilidad en lo más mínimo.

Hay además acusaciones pendientes ante el Congreso contra varios Magistrados prevaricadores de aquel tiempo, algunos de ellos ya nuevamente empleados en el actual Gobierno y elegidos por el actual Congreso, y esa es la nueva sanción de que se hablaba tanto por la Revolución y Restauración contra el desgobierno de los Tinoco.

Muchos pesimistas están ya propagando la especie de que ninguno de esos delincuentes sufrirá la menor pena, aun cuando tengan responsabilidad civil por los muchos despojos cometidos con sus injustos e inconstitucionales fallos, pues ¿quién ha visto en Costa Rica que semejantes personajes hayan nunca recibido su merecida condena y castigo? Y la justicia quedará burlada como

siempre, y los que se enriquecieron con el fruto del trabajo ajeno seguirán impunes gozando de sus malhabidas riquezas y el país seguirá como apido y caminando hacia su ruina por falta de sanción.

Ese es el porvenir que nos auguran los pesimistas para nuestra querida patria, pero nosotros siempre seguiremos confiando en el final triunfo de la justicia, porque la verdad siempre tiene que prevalecer, tarde o temprano, y porque aún hay hombres honrados en nuestro Congreso.

Si los Magistrados que quisieron obligarnos a los acreedores, inclusive a algún extranjero, a recibir solo el *cuarenta por ciento* de nuestros créditos, no han prevaricado, entonces los Magistrados que obligaron a una casa de comercio a pagar con oro lo que en oro debía, tienen que haber prevaricado y esa casa podrá acusar a los Magistrados Esquivel, Jiménez y Villalobos por haber fallado de acuerdo con la Constitución.

Y si resulta que los primeros prevaricaron, pero *sin dolo*, como lo declaró un Congreso pasado en una acusación del Lic. Santos, entonces habrá que declararlos imbéciles, puesto que si saben leer y tienen sentido común, han debido aplicar nuestras leyes como juraron hacerlo, o no seguir desempeñando funciones incompatibles con su estado mental.

Honesty is the best policy. Ese debe ser nuestro lema si queremos la prosperidad y el respeto a nuestra soberanía. Ese es el único camino a nuestra regeneración. Hagamos saber pues al mundo entero, que Costa Rica tiene constitución y sabe cumplirla antes y después de la Satrapía tinocoquista.

G. C. QUEZADA M. D.

Lo que dice la prensa de Nicaragua

El pueblo costarricense no está satisfecho con Acosta

LA ADMINISTRACION ACTUAL NO GOZA DE SIMPATIAS

Pasajero llegado por el último vapor de San José de Costa Rica, y que está al tanto del casi unánime sentir del pueblo tico, nos dijo lo siguiente:

«Las simpatías que al principio del derrocamiento del régimen de Tinoco gozó D. Julio Acosta, recientemente exaltado a la Presidencia, se han convertido ahora en una oposición franca a su política estrecha y mezquina que lo está haciendo odioso para la generalidad. Los viejos amigos que lo acompañaron en la adversidad son menospreciados por él y poco a poco se

van alejando de su lado llenos de justa indignación por su comportamiento. En el pueblo se nota cierto malestar que puede tener graves consecuencias en el futuro. Creo — terminó diciéndonos nuestro informante — que el señor Acosta, si no cambia de rumbo, se verá muy pronto arrojado por la opinión pública que le es adversa.»

(¿...?) Es lo que dice el diario «El Eco Nacional» de León, Nicaragua, fecha 28 de mayo.

EL MOVIMIENTO. *Sozialista es mundial por la misma toda persona debe interesarse por él. Lea «La República de los Soviets». Así se libera el próximo cuaderno de EDICIONES RENOVACION.*

Teatro Variedades

VIERNES 11 DE JUNIO - Gran Final de

El Conde de Monte Cristo

4a. Jornada: Últimas Hazañas de Caderousse - El Justiciero

LAS MAÑICAS En Nuevo y Variadísimo Programa ¡Gran Exito!

MAÑANA: BUFFALO

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

La Constancia

Esquina Frente al Mercado

Ofrecemos lienzo para familias en piezas de veinte yardas, y todo clase de hilos para bordar.

En ninguna parte más barato que en este almacén

Almacén y Tienda "LA POUPEÉ"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarzas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

ROGELIO ORA ERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Cuellos Ido - Suaves y Duros - Paraguas - Olivos Flores de la Plata y Lociones ENCONTRARÁ USTED EN

TIENDA DE NOVEDADES **LA GITANA** ESQUIVEL HERMANOS APARTADO 505 TELEFONO 742

RESTAURANT BOGOTA

Ofrece sus servicios en su nuevo local, casa, de la señora Beatriz Zamora, 25 varas al Sur de la Botica «El Coneta». — Servicio esmerado día y de noche. — Cuartos higiénicos y bien ventilados. — Baños de aspersión. — Excelentes cocineras. — Atendido personalmente por su propietario, Domingo A. Jiménez. M. 19-1 m.

Apartado 515 Tienda Teléfono 169 de Jaime Carranza

HAN LLEGADO

Lámparas de Mesa y de colgar (últimos modelos) - Artículos Platedos y Niquelados - Jugos de Loza, de Té, de Café y de Mesa. *Un Surtido grande de Objetos propios para Regalos de Boda.

LIMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

LEOPOLDINA DE ORO Se ha perdido una, consistente en cinta de gro negra con dije de oro de figura de rombo, caladas en él las iniciales A. S. R. Se gratificará al que la presente en estas oficinas.
J. 2-h. s. o.

URNAS Se vende un juego en perfecto buen estado, a precios sumamente bajos. Tienda Romero.
J. 2-h. s. o.

PARA ALQUILAR Una casa de dos pisos, en punto céntrico. Los altos pueden servir para habitación o para bording, y los bajos para comercio. Para más informes en las oficinas de «La Prensa».
N. 31-h. s. o.

RECIBO POR DINERO En esta oficina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, a quien se le ruega pasar o mandar a recogerlo.—M. 17-h. s. o.

LAS JUNTAS DE EDUCACIÓN del Centro y de los Angeles venden Bonos de la Deuda Interna. Admite proposiciones el Tesorero Escolar, Isidro Perera, Apartado 25, Cartago.
M. 29-15 v.

TINTORERIA CENTRAL. Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas.

CARLOS PERALTA
Teléfono 218 - Cuesta de Moras

Cheque Perdido

Se ha extraviado el cheque N.º B. 75046, girado por don Guillermo Montealegre contra el Banco Anglo Costarricense a favor de don Alberto Young o al portador, por la suma de ₡ 2080.00, lo cual se avisa al Comercio, Bancos, Autoridades y Particulares para los efectos de ley, pues ese cheque ha sido anulado.

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

A. 26—h. s. o.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

Tienda de Modas

«PARIS»

Paseo Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

MURILLO Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, ₡ 8.50 docena, para hombre, ₡ 7.00; satin para forros, ₡ 1.00 vara, manta a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a ₡ 4.25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de ₡ 2.00 a ₡ 1.25, género azul a ₡ 1.50 de media seda a ₡ 4.00; gro, lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquetero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la baja del cambio.

VICTOR MURILLO

PERFUMES

Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS
LOS GRANDES
ALMACENES
AL POR MAYOR

La fiesta religiosa de hoy

Hoy celebróse en la iglesia Catedral la fiesta de consagración del Corazón de Jesús. Los diversos actos preparados por los fieles tuvieron la solemnidad debida.

A esos actos concurren las escuelas de esta ciudad, para lo que se les concedió la licencia del caso, a solicitud de muchos padres de familia y maestros.

PERRO PERDIDO El que dé señas y pague el aviso, que pase a recogerlo.—Para informar en esta oficina.—J. 10-4 v.

Vida deportiva

El señor D. Filadelfo Granados fue nombrado Presidente Honorario del Club Gimnástico Limonense.

Dicho señor Granados, con motivo de la visita a aquel puerto por el Club La Libertad, pronunció ante todos los deportistas un elocuente discurso de bienvenida, del cual copiamos sus últimas frases que dicen así:

«Nada hay que de un modo tan cierto y eficaz estreche los lazos del compañerismo y afiance tan sólidamente la estabilidad de las relaciones de las sociedades entre sí, como la frecuencia con que los individuos se reúnan en amable consorcio para el intercambio de sus impresiones, de donde resulta siempre, además, algo que beneficia al individuo y a la colectividad. Y tratándose de centros que se preocupan por el desarrollo físico de sus componentes, esa frecuencia de reunión extiende sus positivos beneficios a toda la comunidad, por que, aunque sea de un modo muy paulatino va interesándose por la cultura física de los suyos — tan descuidada hoy día — y convenciéndose de la verdad del proverbio de que «en un cuerpo sano se anida una mente sana».

Crema Bella Aurora

Lo más eficaz para quitar manchas del cutis.

Polvos Flores de la Plata

Franceses

Casimires y Calzado americano cocido para señoras a ₡ 12 el par. Acaba de recibir, 50 vrs. al O. de la Botica Francesa.

General Juan M.ª Segreda

M. 19-1 m.

Apuntes del día

Proyecto

La Municipalidad capitalina tiene en proyecto dar la administración del Cementerio Obrero a la Junta Directiva; lo mismo el área del terreno en que está ubicado.

Jira comercial

Los señores Warron H. Hory y don Alberto Sáenz, en representación de la Singer Sewing Machine Company, hicieron en estos días una jira en negocios de esta casa comercial, por Grecia, Naranja, Zarco, San Ramón, Palmares y Atenas. Estos señores regresaron a San José muy satisfechos de la buena acogida de que fueron objeto por parte del elemento comercial.

Movimiento de vapores

LIMON.— Procedente de Tampico, México, llegó el vapor norteamericano *Gene Cracody*, con un pasajero. Carga: 5 235 toneladas de petróleo. Sin correspondencia.

De Boston llegó el vapor norteamericano *Limón*, con 1 pasajero. Carga general. Sin correo.

La Municipalidad agradecida

En sesión últimamente celebrada por la Municipalidad, acordó dar las gracias muy expresivas al diputado Liedo, Francisco Montero Barrantes, por el proyecto que presentó referente a que el edificio que actualmente ocupa el Ministerio de Guerra y Comandancia, sea donado a ella.

También acordó se nombrase una comisión para hacer ver al Presidente de la República que el señor Lic. Montero Barrantes obró por iniciativa propia y que ninguno de los municipales le insinuó tal idea.

Imprenta FALCO Y BORRASE

Dr. ROBERTO QUESADA JIMENEZ

MEDICO CIRUJANO

Ex-Interno Mayor del Guy's Hospital, Londres, en los servicios de Cirugía Obstetricia y Enfermedades de las Mujeres; Ex-Cirujano residente de la Enfermería Real y del Hospital Militar de Sheffield, Inglaterra.

Ofrece sus servicios profesionales a sus amistades y al público en General.
CONSULTORIO: Calle Alfredo Volio (Central), 25 vs. al Norte del Carmen.
HORAS: De 10 a 11 a. m. y de 1.30 a 4 p. m.



Oh! que Sensación tan Agradable y que Mucho Alivio se siente cuando se aplica

UNA CREMA SANATIVA
Mentholatum
Indispensable en el Hogar.

En erupciones, eczema, granos y demás afecciones cutáneas.

Sanativo y Antiséptico

Un excelente remedio para catarros nasales.

De Venta en Boticas y Droguerías.

Unica fabricantes:

THE MENTHOLATUM CO.

BUFFALO, N. Y. E. U. A.



Agentes EXCLUSIVOS

Delcore Aronne y Co.

LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas

Avisa a su antigua y numerosa clientela que de nuevo se pone a sus órdenes

Siempre Refrescos de Primera Calidad

No se Emplean Tapas Usadas

Juan Luis Campos

C. Martín & Cía.

Teléfono 349

Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia—Papel Sulphit—Zaraza Negro, Azul y gran surtido de géneros.

«La Cabaña»

De Antonio Rescia

Surtido completo en abarrotes y licores extranjeros y del país - Cantina atendida por verdaderos expertos.

Haga una visita al nuevo local, esquina opuesta a la Imprenta Alsina edificio de dos pisos

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES

de Zeledón Hnos.

Desde el 15 de Abril tenemos en baratillo Lienzos, Mantas, Driles y Zarazas.—En esta tienda encontrará usted vestidos de casimir a ₡ 60⁰⁰ (Saco y Pantalón).—Fijése bien en «LA VIOLETA»

Visitenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11 y media; de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443